

EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL.

DIRECTOR—ALBERTO NUGUE.

Los originales que se remitan deberán ir firmados y no se devolverán. insertense ó no.

Toda la correspondencia remitase á la Imprenta de este periódico.

SE PUBLICA
Miércoles, Viernes y Domingos.

Redacción y Administración
plaza de la Independencia, número, 14
GERONA—Domingo 11 de Noviembre de 1894.— N.º 133

SANTO DE HOY

Patrocinio de Nta. Sra.; S. Martín ob. y cf. y Sta. Mena mr.

SANTO DE MAÑANA.

S. Martín p. m. y S. Diego de Alcalá cf.

Un político honrado

Aunque hace ya algunos días que se ignora el fallecimiento acaecido en el mes de Septiembre último, en Montevideo, donde tenía su residencia hace algunos años, de D. Juan Matas y Hortal, no titubeamos en dedicar algunas líneas al que fué Gobernador Civil de esta provincia durante la época republicana, y recordar que fué demócrata convencido, afiliado constantemente al partido federal y cuya jefatura de hecho ejerció muchos años en esta provincia.

Era el Sr. Matas, apesar de su modestia, hombre que honraba á su partido, y con seguridad que su memoria merecerá el respeto de todos los partidos que luchan en nuestro país, incluso los que contra él lucharon fuertemente.

Liberal convencido, demócrata ensayista, federal consecuente, su alta noble se dió á conocer en todos los tiempos y circunstancias. Incapaz de injusticias, ejerció brillantemente sus funciones de Gobernador, acreditando una moralidad y un desinterés aplaudidos con entusiasmo por todos los partidos. A la par demostró, que no era hombre de carrera tan en cambio mucho tacto, y sabia gobernar mas y mejor que otros que lo han hecho con impulsos de sabio.

Gerona recordará perennemente la memoria del Sr. Matas, porque en aquellos dias críticos de la guerra civil, cerrada la vida de la provincia casi exclusivamente dentro las murallas de la capital, desmoralizado el ejército, imponente la facción y á punto de caer sobre todos como una tromba marina, vimosle ejercer un supremo apostolado, con alta y suprema dignidad, y sobre todo con valor entero. El General Martinez Campos apreciábalo entrañablemente, habiéndolo conocido por primera vez en la ocasión, que desmoralizada una columna en la calle del Progreso y á punto de asesinar á sus jefes, negándose á marchar contra el enemigo, la obligó el Sr. Matas poniéndola en fuga, y arrojando con ello peligros gravísimos para su vida.

No es posible, ni nos proponemos con estos apuntes hacer la biografía del difunto.

Basta á nuestro objeto delinear los rasgos principales de su figura política, por que siempre es honroso rendir justicia al adversario leal.

Además, antes de La Revolución de Septiembre trabajó como un negro en las filas de Prim, sosteniendo con Fernando Pierrad la acción de Albarrán y desempeñando funciones peligrosas y delicadas, con la mayor actividad, desplegando siempre mucho desinterés y valor.

Jamás se engrió de estos servicios, ni por ellos pidió recompensa, dándosele la de Gobernador Civil, sin haberlo querido, y hasta contra su voluntad manifiesta.

En los tiempos encanallados que corremos tales rasgos se hacen inverosímiles, y se explica por que todo el mundo busca el dinero, y va detrás de él con la lengua de palmo y medio. Ya no hay principios. Solo quedan ya mercaderes en las Iglesias políticas. Cada dia serán mas raras figuras como la del Sr. Matas.

La fortuna trastornó sus intereses privados. La desgracia le ha perseguido hasta la muerte, pero no la faltará el recuerdo de los buenos. X.

LOS POSIBILISTAS

Noticias de Paris, dán cuenta de que el nuevo gabinete español ha sido muy bien acogido en los círculos políticos y financieros. «L'Éclair» publica el retrato del Sr. Sagasta y una semblanza muy Alagüena.

«Le Temps», después de opinar que la tendencia triunfante á los proteccionistas, por la preponderancia de los elementos de Gamazo, cree que la entrada de Puigcerver dá originalidad al Gabinete, y la del señor Abarzuza completa un Gobierno que es una obra maestra de concentración política.

Conste, de nuestra parte, que la concentración por ahora es imaginaria al menos en provincias donde va resultando que los posibilistas prefieren quedar á prudente distancia del Gobierno; amén de los que solo quieren seguir al señor Morayta, ó cuando menos así parece.

Se añade que el Sr. Sagasta ha creído llegado el momento oportuno para recompensar la conversión de los republicanos de Castelar á la Monarquía.

La Reina doña Cristina y el Rey

D. Alfonso XIII, contarán en adelante á los antiguos posibilistas entre sus más leales servidores y consejeros, pues son hombres que confiesan francamente su ideal antimonárquico; pero importa poco que lo sean de imaginación si en el terreno práctico domina la razón, y en la Monarquía la razón es realista.

La entrada de los posibilistas en el Poder, á juicio de «Le Temps» es «mutatis mutandis» un triunfo de los fusionistas.

Ojalá así sea; y al así significarlo, es porque hablando con caracterizados posibilistas, solo sacamos en limpio que quedan como siempre; lastre de sus conveniencias, mas no de colectividad alguna, en cuyo caso se hubiera conseguido premiar al Sr. Abarzuza, y para nada beneficiar á la colectividad liberal.

Sin embargo, es de esperar que el tiempo y el sentido práctico podrán mas que nosotros.

¿Morirá nuestro globo?

Los sabios admiten generalmente que nuestro globo morirá, ó mas bien, que la vida animal y vegetal se harán en él imposibles á causa del enfriamiento que ha de sobrevenir.

¿Cuál á de ser pues la causa de este enfriamiento tan intenso?

Este, es el punto en el cual los sabios no están de conformidad absoluta; pues mientras unos admiten que provendrá del descenso de la temperatura que experimentará el sol, al cabo de millones de años, otros (mas razonables á mi modo de ver), juzgan que procederá de la extinción gradual del fuego interior de nuestro globo; y digo mas razonables, porque mientras los primeros fundan su opinión en las manchas que van descubriéndose en el disco solar, cuya naturaleza no es posible explicarla de una manera evidente, estos se fijan en la multitud de volcanes apagados que existen en nuestro globo, los cuales demuestran de un modo palpable que el calor central va estinguéndose paulatinamente ya que estos volcanes apagados no son reemplazados por otros nuevos.

Sentadas ambas opiniones, voy á hacer algunas consideraciones referentes á cada una de ellas.

Con relación á la posibilidad de la muerte de nuestro globo por el enfriamiento producido en él á causa de la falta del calor solar, bastará tan solo hacer presente, que si esta ha de ser la propia causa, entonces morirán con

nuestro planeta todos los demás planetas que forman nuestro sistema planetario, y entonces ha de venir indiscutiblemente el desequilibrio general entre todos los planetas, puesto que con el calor, el sol perderá tambien su fuerza de atracción, y el resultado inmediato de esta variación seria una inmensa catástrofe que no es posible describir.

Para demostrar que nuestro globo morirá un dia á causa del enfriamiento producido, por la extinción gradual de su fuego interior; bastará tan solo un ejemplo; La luna es verdaderamente enfriada y por lo tanto, inhabitable, y sin embargo, el sol continua vertiendo en su superficie la misma suma de calor. Si, pues la luna se ha enfriado, es porque sus fuegos interiores, á los cuales como todos los demás astros ha debido su origen, se han estinguido completamente.

¿Tenemos pruebas evidenciales de que nuestro globo vá transformándose poco á poco y enfriándose paulatinamente? Si; y para ello, basta tan solo fijar la atención en el número extraordinario de islas descubiertas entre las inmensidades del Océano, en las cuales, á pesar de su poca extensión la flora y la fauna aparecen en ellas, tan variadas como las superficies inmensas de los continentes comprendidas en su misma zona; de estas consideraciones, se desprende que la Australia, la nueva Irlanda y todas las Islas que sobresalen en el vasto Océano, no son mas que cimas de un continente ó continentes hoy sumergidos, pero que dominaban las aguas en las épocas anti-históricas. Según esto, parece resultar que los continentes actuales se irán sumergiendo paulatinamente y el mar inmenso inundará toda la superficie de nuestro globo; pero no es así. La naturaleza lo ha previsto, y mientras los actuales continentes van desapareciendo, irán sobresaliendo otros nuevos continentes que hoy se están fabricando, ¿Y, quien es el encargado de este trabajo Plutónico? En otro tiempo, en las primeras épocas de la creación la naturaleza por medio del fuego, ha producido las tierras por levantamiento; pero ahora encomienda á animales microscópicos la tarea de reemplazar á aquel agente, cuyo poder dinámico en lo interior del globo ha disminuido evidentemente como lo prueba el gran número de volcanes estinguidos hoy en la tierra.

Millones y millones de animalillos que viven en las profundidades de los mares, han de ser pues los encargados de este inmenso trabajo; los infusorios del coral, por ejemplo, son los encargados de llevar una gran parte

en esa inmensa transformación. Se necesitan muchos millones de esos animalillos para formar el peso de un grano, y sin embargo, con las sales marinas que absorben, con los elementos sólidos del agua que se asimilan, esos animalillos producen la calcárea y esa calcárea, va formando enormes masas submarinas, cuya dureza y solidez son iguales á las del granito; así es que sucediéndose los siglos á los siglos y los infusorios á los infusorios, estos inmensos mares irán poco á poco convirtiéndose en vastos continentes, que vendrán sucesivamente á ser habitados y civilizados por nuevas generaciones, como hasta hoy han venido sucediéndose, como lo prueban claramente las masas inespugnables de granito que forman las mas altas montañas de nuestro globo, entre cuyas masas, abundan infinidad de moluscos y crustáceos que en otras épocas han habitado las inmesidades de hoy estinguídos mares.

Nuestro globo, pues se irá enfriando á medida que vayan sucediéndose estas transformaciones, pero este enfriamiento se efectuará poco á poco ¿Que sucederá entonces?

Que las zonas templadas, no serán mas habitables que lo son actualmente las regiones polares; así pues, los hombres y los animales, refluirán hacia las latitudes mas directamente sometidas á la influencia solar. Habrá una inmensa emigración, emigración que inconscientemente y sin tumulto evidente se irá efectuando durante el transcurso de los siglos. La Europa, el Asia Central, la América del Norte, serán poco á poco abandonadas lo mismo que la Austria y las partes bajas de la América del Sud. La vegetación, seguirá á la emigración humana, la flora retrocederá hacia el Ecuador al mismo tiempo que la fauna y las partes centrales de la América Meridional y del Africa serán por excelencia durante algunos siglos, los continentes habitados. Los japoneses encontraron las condiciones climáticas del mar Polar en las orillas del Mediterráneo; ¿no serán entonces, las regiones ecuatoriales demasiado pequeñas, para contener á la humanidad terrestre y alimentarla? ¿Y porqué la Naturaleza preciosa, para dar refugio á la emigración vegetal y animal no ha de poder desde ahora y bajo el Ecuador, echar los fundamentos de un nuevo continente, encargando á los infusorios el cuidado de construirlo? No hay pues duda alguna, el aspecto de nuestro globo cambiará completamente con el tiempo, y á consecuencia de la elevación de nuevos continentes, los mares cubrirán los antiguos, y en los siglos futuros, se irán á descubrir las islas del Chimborazo, del Himalaya, ó del Monte Blanco, restos de una América, de una Asia ó de una Europa sumergidas. Despues esos nuevos continentes, se harán á su vez inhabitables, el calor irá estinguéndose como el de un cuerpo abandonado por el alma, y la vida acabará por desaparecer de nuestro globo, no definitiva sino momentáneamente. Entonces nuestro es-

feroide-descansará y se reformará durante la muerte para resultar un día en condiciones superiores y volver entonces á ser poblado por otro Adán y Eva, restos de una generación adelantada en proporción á las condiciones vitales en que renazca nuestro globo.

¿Cuando tendrá lugar esta importante transformación?

Este es el secreto del Autor de todas las cosas.

A. Cortada.

Correspondencias.

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE

Madrid Noviembre 94

Política del día.

El Peso del consejo de anoche llevó el ministro de Hacienda enbozando las líneas generales de los presupuestos. El Sr. Salvador elogiado por la prensa de distintos matices ha resultado mas ministro de lo que se creía. Se le tomó en su debut no muy en serio y la sátira hizo á su costa el gasto de las pacotillas periodísticas. Algunos ministeriales de autoridad protestaron entonces contra aquella irrespetuosa compañía que antes de tiempo se hacia sin aguardar á conocer la gestión que desarrollara el Sr. Salvador.

«El Sr. Sagasta—decían—podrá ser muy cariñoso con sus deudos y amigos; pero por nadie ni por nada es tan generoso que se perjudique perjudicando su política. Cuando ha hecho ministro á su sobrino, tendrá en el grandes esperanzas, y le habrá nombrado no para servirle sino para servirse.

Y ha resultado en efecto, y hay que decirlo en aras de la imparcialidad, tan satisfecho como del Sr. Salvador.

Muy facil cosa es en verdad, moralizar la administración y perseguir á los agiotistas numerosos que la invaden y la corsa es poco facil y todo, el caso es que antes de que el Sr. Salvador ha habido muchos ministros de Hacienda (algunos con fama de notables) y no han sabido porque no puede suponerse que no han querido poner el dedo en la llaga y aplicar el remedio enérgicamente, sin contemplaciones y sin abandonos. La campaña de inquisición de inmoralidades emprendida por el Sr. Salvador es una campaña popular que le ha granjeado excelente nota en un pais como este en donde está muy extendida la preocupación de que los gobiernos lo tapan todo. Fué para el Sr. Salvador otro gran triunfo, que por si solo basta para dar nombre y formalidad á un financiero, la última emisión de obligaciones del Tesoro cuyo resultado sorprendió á los mas expertos en estas cuestiones.

Pues bien; el ministro de Hacienda despues de planear en el consejo de anoche los presupuestos futuros, reiterando su empeño de reducir todo lo posible los gastos, auguró que terminará el ejercicio sin déficit.

Y anunció á sus compañeros que inmediatamente piensa abordar la obra magna del empréstito de 500 millones, contratándolo en condiciones

fáciles y ventajosas, sin que las atenciones anuales del mismo pasan de cuatro millones de pesetas, descontando para el pago de intereses y amortización lo que ahora cuesta el sostenimiento de la flota, lo que desaparecerá con el empréstito.

Nadie cree que pudiera realizarlo el Sr. Salvador, y menos aun en tales condiciones. Ya veremos si se con firma esas noticias.

Otro proyecto que anoche anunció el Sr. Salvador y que ha de producir grata impresion en el pais porque resolverá muchos conflictos municipales, es el de liquidar con todos los ayuntamientos las deudas del Tesoro por el 80 % de Propios entrando en esa liquidación los descubiertos de los Ayuntamientos con la Hacienda del Estado.

Últimas noticias de hoy.

(A las siete de la tarde)—Hoy han despachado con S. M. la Reina los ministros de Hacienda y Gobernación. El primero ha llevado á la firma un decreto para adquisición de cobre sin formalidades de subasta con destino á la casa de la moneda; y el segundo otros decretos concediendo el título de Ilustrísimo Ayuntamiento de la provincia de Sevilla y honores de jefe de administración á un excalde de Getafe.

A. A.

Madrid 8, 94.

Política del día.

Sin optimismos hipócritas, debemos confesar en alta voz que la rapiña es el hábito mas nacional. Aquí se ha llorado siempre y nos atrevemos á decir que desde que hay prensa que denuncie, no ha pasado un solo día sin que se hable de un gran latrocinio ó de varios á la vez, hasta el extremo de que habiendo encallecido ya la conciencia pública á fuerza de acostumbrarse al espectáculo de la inmoralidad pasan entre la general indiferencia campañas como la que hace ahora *El Imparcial*.

Es lo de todos los días y lo de todas partes, dicen los que leen esos artículos. Y en efecto: en todas partes donde se administran los consumos ocurre todos los días lo que en Madrid, *El Imparcial* prueba sus acusaciones: son delitos probados los que denuncia *El Imparcial*, ¡Cuántos se cometen, además de esos, que no pueden denunciarse porque les ampara la deficiencia, algunas inevitables, de las leyes!

Pero el que tenga tal arraigo en el «genio nacional» esa vocación del hurto, no quiere decir que no pueda orregir-se. Si tiene tal incremento es porque nunca se ha hecho nada formal y serio para evitarlo: por que aquí otro hábito muy nacional tambien es el abandono.

Que de cuando en cuando vayan á presidio los prevaricadores cuyos delitos puedan probarse, que se hagan severísimos escarmientos, y se notará evidente los resultados eficaces de la represión.

Últimas noticias.

A las doce se ha celebrado Consejo bajo la presidencia de S. M. la Reina, Ministro de la Guerra, ha dado cuenta de un telegrama del general Blanco participando que ha salido á inspeccionar las fortificaciones de Mindanao.

El Sr. Sagasta pronunció un discurso exponiendo el futuro programa parlamentario del Gobierno y haciendo un resumen de política exterior hablando con tal motivo de la muerte del Czar.

El ministro de Hacienda no ha ocurrido al Consejo por hallarse enfermo.

S. M. no ha firmado ningún decreto.

A las cinco celebran consejo los ministros, posesionándose antes Sr. Abarzuza de su departamento.

Paris, 3.—En la legación del Brasil se ha negado la sublevación militar que se decía ocurrida en Río Janeiro.

Berlin, 3.—El anarquista Scharme, que fué procesado por disparar seis tiros de revolver hiriedo á tres agentes de policía, ha sido condenado á 12 años de reclusión y á diez de inhabilitación de todos sus derechos civiles.

S. Petesburgo, 8.—El Consejo municipal ha votado un crédito ilimitado para los gastos que ocasione el gran recibimiento que se prepara al cadáver del Czar.

En Moscow tambien se hacen grandes preparativos con igual fin.

Nicolas II ha dispuesto que se repartan 7.000 comidas entre los indigentes cuando el cadáver pase por Koy.

New York 8.—A pesar del triunfo de los republicanos, estos reconocen la imposibilidad de volver sobre las reformas aduaneras antes de tres años.

Buenos Aires 8.—Asegúrase que el insurrecto Piérola se dispone á atacar á Lima.

Londres 8.—Doce buques chinos que se quedaron en Port-Arthur están bloqueados por la escuadra japonesa.

Bolsa de Madrid.—Interior 72'50 Exterior 82'40. Amortizable 80'20 Cubas 86 110'80. Cubas 90 98'90 Banco 386'50, Tabacs 170'25, Camébiós, Paris vista 14'45. Londres 28'70

En el congreso se han reunido esta tarde los diputados Puertorriqueños y han acordado visitar al Sr. Becerra para felicitarle por la actitud que ha mantenido en los asuntos ultramarinos, y al Sr. Abarzuza para pedir que dé inmediata solución á los graves conflictos de la pequeña Antilla.

El Sr. Lastres ha leído un telegrama de la Cámara de Comercio de Puerto Rico en igual sentido.

Buenos Aires 8.—Oro español ayer 344.

Paris 8.—Bolsa de hoy Exterior 72'36.

Livadía 8.—Esta mañana ha salido la familia imperial para acompañar hasta S. Petersburg el cadáver de Alejandro III.

Londres 8 La estadística comercial del mes de Octubre acusa un aumento

en las importaciones. Los ministros acababan de reunirse en el de Hacienda en la Presidencia para celebrar consejo estando conformes en que se han de tratar cuestiones de personal, presupuesto y programa parlamentario. Fomento nos dijo que estaba en el Ministerio por las infinitas comisiones. El de Marina llevaba el proyecto del código penal naval. En su restablecerá Direcciones.

A. —

NOTICIAS GENERALES.

Una parte de porches de la plaza de la Independencia está convertida en Mercado de hortaliza, teniendo una ampliación en uno de los arroyos regulares de la misma, quedando tanto limpio el centro de la plaza como parece la medida.

De un periódico de Londres.

Una de nuestras colegas manifiesta haber por un personaje de los que reinaba en el Emperador Nicolás II que días antes de su muerte, el Emperador Alejandro III, en el momento mismo en que algunos síntomas de mejoría habían hecho renacer la esperanza de su curación, llamó á su hijo y le mandó que le enseñase un manifiesto que debía tener preparado para el caso de morir.

El gran duque heredero obedeció y le trajo lo que tenía escrito para el caso de morir.

El gran duque heredero obedeció, el corresponsal, el Czar y le trajo lo que tenía escrito. El Emperador volvió á leer las cuartillas, y cuando luego los ojos exclamó:

«¿Estoy contento; dejo en tí al autor de mi obra, que yo no he podido completar y tú sabrás concluir. Me permitirás algunas modificaciones en lo que tú has escrito; añadiré mas que unos cuantas cosas que reasumirán el pensamiento que te dejo, ellas tranquilizarán tus futuros súbditos y á Europa.»

La prensa de Barcelona da cuenta de estar enfermo de alguna enfermedad el autor dramático catalán Federico Soler (Pitarra) y pronto restablecimiento.

En los telegramas de Madrid se anuncia de continuar con la miseria de nuestro querido amigo el ministro liberal D. Victor Balaguer.

La enfermedad no tenga el efecto funesto que en los primeros meses se hicieron públicos.

En la parte del vecindario de Getafe acudido esta vez en turno á inspeccionar la clase de la que lleva inscrito en el padrón está expuesta en el local de la Compañía arrendataria.

En breve será trasladado á la cárcel de Figueras el recluso de este nombre del Rio.

Se han dado las órdenes oportunas para facilitar los medios económicos de traslado del personal de la

Inspección Sanitaria de Port-Bou, así como todo el mobiliario de la misma, que estaba en movimiento durante las medidas sanitarias que se adoptaron en época oportuna.

—Dicen de Castelló haber sido detenido un sujeto recién salido y reclamado nuevamente por el Juez de Instrucción de aquel partido por seguirse nueva causa criminal por robo.

—Pues aquí de: la cabra siempre tira etc.

—Se han dado las órdenes para que pase al penal de Zaragoza á extinguir condena, Estevan Batlle que se encuentra en la Carcel de este partido.

—Segun noticias de S. Feliu de Guixols, ha sido preso el individuo Estella Valls por correr por algunos pueblos estafando cantidades de alguna importancia, perteneciendo la generalidad de sus víctimas al Clero.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los Srs. *Valentín y C.^a* Banqueros y Expedientaria general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y lo dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante.

Esta casa envia tambien gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

NUEVAS ORDENANZAS

Las nuevas Ordenanza de Aduanas, cuya aprobación acaba de obtenerse, contienen, según noticias que hemos podido recoger, variaciones de alguna importancia en materia de habilitaciones, no permitiéndose por las Administraciones de segunda clase la importación de alcoholes, bacalao, cereales, harinas, ganados, frutas, coloniales, petróleos, hilados, tejidos, pasamanería y artículos sujetos al signo de marchamo.

Se da nueva forma á las declaraciones de despacho, permitiéndose autorizar el texto escrito por los introductores para verificarse sobre el mismo la liquidación, siempre que resulte conformidad; se generalizan las licencias de alijo para toda clase de buques; se autoriza el establecimiento de secciones en las aduanas de ferrocarril, para despachar con suma urgencia bultos que no pasen de 25 kilogrames de peso y se conduzcan en gran velocidad.

Se hace obligatoria la concesión por la aduana de la autorización para que el comercio pueda reconocer las mercancías antes de declararlas; se autoriza á los jefes de las aduanas para no imponer en casos dados ciertas multas paqueñas; se varía en beneficio del comercio, la penalidad exigible por falta de bultos; se sujetan al sello de marchamo el calzado y los paraguas y sombrillas, y los pañuelos llamados de Manila.

Se hace una nueva definición de

lo que constituyen faltas penales; se aclaran otros extremos sobre de comisión de delitos; se simplifica la organización de las Juntas arbitrales, cuyo tribunal se compondrá sólo de tres vocales, en vez de cinco que se acumulan en nuevos apéndices, varias disposiciones de carácter internacional y otras del orden administrativo, que las aduanas deben conocer, á fin de que se encuentren en el nuevo Código todas las materias relativas al servicio de las aduanas.

Según noticias, la Gaceta comenzará pronto á insertar esta importante legislación.

La patata

Criase espontáneamente en el Perú y en Chile, y en las cordilleras meridionales de las islas vecinas.

Documentos auténticos han demostrado que se cultivaba en la América del Sur, en el litoral del Océano Pacífico mucho antes de la conquista de América por los españoles en 1492.

Los primeros historiadores del país señalan la patata entre los productos alimenticios de uso común de los peruanos, existiendo variedades del tubérculo blancas, amarillas y rojas.

Zárate Acosta, escritor castellano y tesorero en el Perú en 1514, la describe ya seguramente pasó de América á España y después á Italia.

Algunos autores afirman que Olivier de Serres, el patriarca de la agricultura francesa (1535 1619) la ha hecho conocer como planta forrajera.

A fin del siglo XVI se conocía la patata en Italia con el nombre de *taratouff*, trufa de tierra.

John Hawkins pasa por haberla importado de Santa Fé é Irlanda de 1586.

El naturalista de Arras, Carlos de L'Excluse (Clusius), profesor de la Academia de Ley recibió en 1588 dos tubérculos que el legado del Papa había dado á uno de sus amigos. La cultivó, describiéndola en una historia de plantas raras, y diciendo que en Italia ya recogían bastantes para dárselas á los cerdos.

Este vegetal parece haber sido llevado directamente de Virginia á Londres por el almirante Drake, que la introdujo en las colonias inglesas de la América septentrional.

Los ingleses recuerdan que el año 1623 volvió á ser traída la patata de Virginia por sir Valter Raleigh, y que entonces empezó á propagarse en las islas británicas.

Según Humboldt, el cultivo se hace en gran escala desde 1634 en Lancashire, desde 1717 en Sajonia, desde 1728 en Escocia y de 1738 en Prusia. Pero según dice Thaer, desde el hambre de 1771 se generalizó en toda Alemania.

Preconizada en Francia por Gaspar Bailhins, se propagó rápidamente hacia 1592 en el Franco Condado, en los Vosgos y en Borgoña. Pero poco des-

pués sufrió, como otras tantas cosas útiles, la prueba de la persecución «Teniendo en cuenta—dice un secreto del parlamento de Besancon—que la patata es una sustancia perniciosa y que puede engendrar la lepra, se prohíbe, bajo la pena de una multa impuesta arbitrariamente el cultivo en el territorio de Salino.»

En Lorena la patata fué sometida al diezmo en virtud de una ordenanza del duque Leopoldo, desde el 4 de Marzo de 1719.

Bertrand de Bosiere, abogado, demuestra en el Parlamento que la comunidad de Voultron-Hant cultivaba la patata antes de 1740, y fué dispensada del diezmo.

En 1761 Duhamel aconseja el cultivo como el de una de las plantas más útiles.

Turgot se hizo expedir por la Facultad de Medicina un certificado acreditando que la patata es un alimento sustancial y sano. Gracias á los esfuerzos del ilustre ministro se cultivó al aire libre en el limosin y en Anjou.

En 1765 el obispo de Castres distribuye patatas á los curas de su diócesis y les enseña la manera de cultivarlas.

Por fin, en 1778 Parmentier publica su obra de vulgarización de la patata, que todo el mundo conoce.

—Variedades—

Un individuo decía en una conversación:

—Si yo tuviera un hijo imbécil, lo haría cura.

Un canónigo, allí presente, exclamó entonces:

Como se vé que no piensa como su padre.

Piave asiste á un banquete, y á cada plato exclamaba:

—Este es mi plato predilecto.

Un individuo que estaba á su lado le pregunta:

—Pero diga usted, ¿qué platos no son de su predilección?

—Hombre, los platos vacíos.

A LOS QUINTOS

CENTRO DE REDENCIONES A METALICO

A CARGO DE

Mompò H^{nos} y Comp.^a

VALENCIA

—Bases de los seguros—

Por 125 pesetas licencia de redención del servicio de Ultramar ó 1000 pesetas.

Por 700 pesetas licencia de redención del servicio de la Península y Ultramar ó 1.500 pesetas.

Representantes en Gironá Ordeig é hijos y C.^a, Banqueros.

En Puigcerdá Srs. Vda. é hijo de Borrell Banqueros.

En la Bisbal Antonio Feliu y Mensa, comercio.

En Sta. Coloma de Farnés, D. Dalmacio Freda.

En Figueras D. Rafael Jordá, Banquero.

En Olot Srs. Borcóns y C.^a Banqueros.

En Amer D. Felix Rigau, Comercio.

Imp. de A. Nugué

Pectoral de Cereza

del Dr. AYER

NO TIENE IGUAL

PARA LA CURACION RÁPIDA DE

Resfriados, Tos, Gripe,
Y MAL DE GARGANTA.



Alivia la tos más aflictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flemas y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, Mal de Garganta, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Primer Premio en la Exposición Universal de Chicago de 1893.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

INTERESANTE Á LOS PUEBLOS

En grandes condiciones de baratura, se hacen instalaciones de luz eléctrica en todas las provincias de España; bien con fuerza hidráulica bien con motor de vapor, mucho mas barato que por todos los sistemas conocidos.

Dirigirse pidiendo y dando detalles, en Madrid. al Sr. Garci-Fernández, Alcalá, 70.

ACADEMIA PREPARATORIA

Para ingreso en *Artillería* dirigida por los oficiales del cuerpo Sres. Pardo y Gaspe, profesores de la Academia de Artillerie hasta 1.º de Mayo del 95. Las clases se dividen en secciones de corto número de alumnos.

Un señor Sacerdote vigila constantemente algunos intermos.

Se remiten detalles y reglamentos á vuelta de correo.

Brillantes resultados obtenidas en todas las convocatorias.

Piazza de San Geroteo, 1

—SEGOVIA—

EL AGUILA

GRAN CASA PARA VIAJERO
SEGOVIA.

Edificio completamente restaurado y amueblado de nuevo. Cocina esmerada. Situación de primer orden, en la plaza, al lado del Ayuntamiento. Habitaciones particulares para familias. Especialidad económica para viajeros de comercio. A los señores viajeros que avisen por telégrafo, les esperará en la estación un empleado de la casa. Servicio de carruajes á la estación y á los pueblos de la provincia.

LA UNIVERSAL

AGENCIA DE NEGOCIOS Y PROPAGANDA

Director: D. Casto S. Plazuelos

—ABOGADO: D. RICARDO BARCA LORENTE—

Cobro de créditos sin anticipos de los acreedores.—Compra, venta, administración é hipotecas de fincas, dentro y fuera de Madrid.—Colocación de Capitales.—Gestión de toda clase de asuntos civiles, eclesiásticos, militares y mercantiles.—Reclamaciones á ferrocarriles.—Propaganda y exhibición de artículos, géneros y productos comerciales, industriales y fabriles, nacionales y extranjeros.—Representaciones.—Comisiones.

MADRID—Costanilla de los Desamparados, 3.

APRENDIZ se necesita uno en esta IMPRENTA.

Invitación para participar á la próxima

GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 750,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Loteria de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	premio á Marco	300,000
1	idem	200,000
1	idem	100,000
2	idem	75,000
1	idem	70,000
1	idem	65,000
1	idem	60,000
1	idem	55,000
2	idem	50,000
1	idem	40,000
3	idem	20,000
21	idem	10,000
46	idem	5,000
106	idem	3,000
206	idem	2,000
752	idem	1,000
1320	idem	400
38945	idem	155
13990	Premios á M.	300, 200,
		150, 134, 100, 98, 69, 42, 20.

Para orientarse se envia gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

La Loteria de dinero, bien importante autorizada por el alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 110,000 billetes, de los cuales 55,400 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 54,600 billetes gratuitos importa

Marcos 11,232,900

ó sean aproximadamente

Pesetas 16,000,000

La instalacion favorable de esta loteria está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55,400 premios hallarán seguramente su decision en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, de la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000 especialmente 300,000 200,000 Marcos, etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran loteria de dinero. Las personas que nos envian sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, branzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestro orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid (letras de cambio), fácil á cobrar, ó en sello de correo.

Para el sorteo de la primera clase cues

1 Billete original, entero: Pts. 9

1 Billete original, medio: Pts 4.5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalacion de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se ven del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envia á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitidos serán restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo mas pronto posible, siempre antes del

30 de Noviembre de 1894

Valentin y compañía. Banqueros

Expendiduría general de loteria

HAMBURGO.

Alemania

BRAGUEROS

José Cortada especialista en toda clase de aparatos de ortopedia.

La detención, alivio y curación de la hernias se obtiene con el sin rival bragueros de Cortada.

Peso de la Paja núm. 17, cerragero

—GRAN SASTRERIA AMPURDANESA—

Precios sin competencia

El dueño D. José Puig Fábregas participa á su clientela que ha recibido un nuevo y completo surtido para la actual temporada. Plaza del Oli, 1, esquina.

LA NEOTAFIA

Todo el Mundo ha de frecuentar en esta casa.

Tiene en sus almacenes todos los tipos y precios de ataúdes, desde el infimo de 20. Rr forrados y decentemente sidos.

No dejarse sorprender por persona por cierto intereses particulares, acón tal ó cual carpinteria, sino acudir á todas las La Neotafia Cor Real 18 Gerona.

Hay magnifico surtido de toda clase de artículos funebres.

ZAPATERIA LA "ECONOMICA"

DE PEDRO LLOVERAS

Calle de la Cort-Real número 21.—GERONA.

El dueño de este Establecimiento pone en conocimiento del público que en esta zapateria encontrarán toda clase de calzado a precios sumamente limitados. Servicio á la medida.—CALZADO para caballero, desde 6 pesetas

» » » » » señora, » » » » » También encontrarán toda clase de Calzado para niños y niñas á precios reducidos